

## SILVELA EN LA PRENSA EXTRANJERA

Le Figaro del día 5 dedicó su artículo de fondo, firmado por el abate Dubois, á trazar una semblanza de D. Francisco Silvela.

Dubois hace grandes elogios de Silvela como literato, historiador y político, opinando que es el hombre de Estado más á la europea que hay en la península enemigo de los abusos arraigados en las costumbres políticas y administrativas de España, gran conocedor de los asuntos internacionales y partidario de sacar á su patria del aislamiento en que vive, demostrando claramente sus simpatías por la república francesa.

El articulista confía en que el señor Silvela sabrá desempeñar la difícil misión de conciliar la Monarquía española con la marcha del progreso.

## Banquete á Canalejas

Galantemente invitados por nuestro particular amigo don José Delgado, asistimos al banquete con que dicho señor, como jefe del partido democrático de esta provincia, obsequió al ex-ministro y propietario del Heraldo.

En el salón alto de su magnífica morada, se habían colocado tres mesas espléndidamente adornadas y servidas por el Hotel de Oriente.

Occuparon la de preferencia los señores Canalejas, Gómez de Laserna, Díaz Moren, Delgado y Marqués de Lerma. Las otras dos se hallaban presididas por los generales Segura y Canellas.

Estábamos cuarenta comensales. Durante la comida, la banda municipal tocó escogidas piezas de su repertorio.

Al destaparse el Champagne inició

### Los brindis

El señor Delgado, quien lo hizo por los ausentes, por la mujer en general y en particular por la cordobesa y por el futuro jefe del partido liberal español.

El señor Gómez de Laserna agradeció las deferencias del señor Delgado y tributó á su esposa un cumplido elogio.

Brindó por la prensa cordobesa y aludió á la cualidad de periodista que el señor Canalejas ostenta. Dijo que ninguno de los canalejistas quiere mal á Sagasta, en quien ve un amigo, aunque no se reconozcan como jefe. Consignó el hecho de que el Marqués de la Vega de Armijo haya coincidido en la doctrina, aun cuando sólo les haya seguido la mitad del camino.

Brindó por un sacerdote del distrito de Hinojosa que había deseado asistir al banquete habiéndosele él impedido. Elogió á Canalejas, de quien dijo que deja aquí su corazón.

El señor Villalba agradece la alusión que se ha hecho á su jefe el Marqués de la Vega, afirmando que asistía al banquete como amigo particular del obsequiado y de su familia.

Al levantarse para hablar Canalejas, entraron en el salón muchas personas que había en el piso bajo y un fotógrafo saca una instantánea al magnesio.

En períodos brillantes y poéticos, el elocuente orador se asoció al dolor que reina en el hogar de Sagasta, aludiendo á recientes desgracias de familia que el había sufrido.

Agradece las atenciones del señor Delgado y de su familia.

Promete venir á Córdoba para un acto político.

Censura que algunos políticos, no tengan como primer lema, en su bandera el santo respeto á la virtud y el amor á la patria.

Se declara francamente católico porque siente la verdad de esa doctrina.

Dice que el nombre de la patria y el de Dios no deben citarse en vano; que hay que reprimir las pasiones y sacrificarse por el amor á la patria.

Afirma que no quiere personas que le adulen, que le llamen jefe, pues él es sólo un amigo. Un amigo dispuesto á ser el primero que lucha con el adversario y en luchar denodadamente está su jefatura.

Promete volver para hablar á las masas populares.

Elogia la gran lealtad del Marqués de la Vega de Armijo aunque por respeto á las responsabilidades que sobre dicho señor pesan, no está con él.

Asegura que ha salido sus cuentas con todos y que por eso irá á donde fuere preciso, pero quiere ir solo, porque cuando ha marchado con otros no ha podido realizar su programa.

Dice que si tracaosa se retirará como se retiró el Guerra.

(“Guerrita”, que se halla presente sonríe y aplaude la alusión)

Condema por absurda la teoría de los hombres indispensables.

Promete hacer por esta provincia cuanto bien pueda.

Termina haciendo una ligera digresión sobre la política andaluza y dice que continuará su camino progresivo con la frente alta y la vista en Dios.

### Los ramos

Los que adornaban la mesa, se enviaron á la señora de Saint Aubin, á la de Argilés y á la de Delgado.

### Interview

Terminado el banquete tuvimos ocasión de hablar con el señor Canalejas, quien mostrando con nosotros gran deferencia, nos dijo que le había producido verdadera impresión el estado de Sagasta y hubiera sido su deseo suspender el banquete; pero hechos los preparativos é invitaciones y teniendo en cuenta que era la vez primera que visitaba esta provincia con carácter de jefe de partido, no lo había creído conveniente.

También hubo de manifestarnos que en Marzo vendría á Andalucía celebrando mitins en Córdoba, Granada, Cádiz, Jerez y Sevilla.

### Varios detalles

Entre los asistentes se hallaban representantes de la prensa local y corresponsales de la de Madrid y además de los diputados citados, vimos á don Luis Armiñán y al diputado provincial don Rafael de Flores.

En la estación fué despedido por cuantas personas asistieron al banquete y algunos curiosos que en la puerta aguardaban.

El señor Saint Aubin y demás personas que le acompañaron en su viaje á Tánger uniéronse en el sleeping-car.

## CANALEJAS

No es ocasión propicia de juzgar las palabras que pronunció el ex-ministro demócrata en el banquete del lunes. Las contradicciones que en el extracto que de su discurso publicamos hay saltan á la vista y las circunstancias presentes no son las más apropiadas para comentarlas.

Tiempo habrá de ello y más si se tiene en cuenta que en el acto del lunes se hizo hincapié en la hospitalidad que se dispensaba al hombre de talento, no al político, y se dejaban los programas y los discursos para la próxima primavera.

Nosotros, á título de informadores, nos limitamos hoy á narrar los hechos y dejamos los comentarios á nuestros lectores, que pueden hacerlos de sobra.

### EN PUENTE JENIL

## Banquete á Contreras

Deberes de amistad y de información lleváronnos ayer á Puente Jenil, donde el pueblo entero obsequiaba con un banquete al gobernador civil de Murcia D. José Contreras Carmona.

Allá fueron con nosotros amigos de otros pueblos que se adherían á la fiesta y que se hallan muy agradecidos de la hospitalidad que los pontanenses les dispensaron.

Poco después de las once y en el nuevo Teatro, cedido galantemente con tal objeto, reuniánsese los comensales en número de trescientos dos.

Durante la comida reinó la más franca alegría y entusiastas videntes llenaron el espacio. Los nombres de D. Manuel Reina y de D. José Contreras se repetían á cada instante con verdadero afecto por los que se complacían en vitorearlos.

Llegó la hora de los brindis y hubo de iniciarlos el ilustre poeta con un speech correcto é inspiradísimo.

### Brindis de D. Manuel Reina

En él, y tras cumplido elogio á los que habían ido de fuera al banquete, dijo que el acto tenía gran resonancia, porque Puente Jenil, al enaltecer á un hijo suyo, se honraba á sí mismo.

En brillantísima descripción recordó la vida de Contreras y aseguró que éste no cambiaría los triunfos que en el obsequio, en el foro y en la política había obtenido, por las ovaciones y muestras de afecto que hoy goza en su pueblo natal. Brindó por último, en párrafos sentidos, por los padres de Contreras.

Estruendosos aplausos ahogaron las últimas palabras del poeta, cuyas rítmicas frases interrumpieron á cada momento su paísaños para ovacionarle.

### Algaba

D. Juan Mariano Algaba recordó los tiempos de estudiante de Contreras, á quien tributó cumplidos elogios, extensivos á D. Manuel Reina y á los padres del obsequiado. Fué muy aplaudido.

### Aguilera

Pidieron varios amigos que hablase nuestro director y éste hubo de complacerse en saludar á los pontanenses y á las lindas mujeres de aquel pueblo, de las que dijo que sólo eran dignas de ser cantadas por un poeta de tan altos vuelos como D. Manuel Reina. A este propósito elogió á éste, recordó su amistad con el obsequiado, cuyas dotes literarias y amor á la prensa hizo patente, y por último hizo constar su cualidad de representante de la prensa cordobesa de la que llevaba un afectuoso saludo y los siguientes versos.

### A PUENTE JENIL

EN EL BANQUETE Á PEPE CONTRERAS

Bendita la ciudad encantadora que un corazón en el escudo ostenta,

el símbolo mejor es la hidalguía, que es de sus hijos galardón y emblema.

Bendita la ciudad que rinde culto como á Dios, á las Artes y á las Letras, donde á leer la juventud aprende en los versos armónicos de Reina.

Las puras linfas que á Granada arrullan te cantan himnos y tus muros besan y gérmenes divinos de poesía traen en sus ondas, claras y serenas.

Alta la copa en cuyo fondo hierve el oloroso vino de la tierra, donde el sol andaluz tiene fulgores que dan vigor y fuego á las ideas.

Brindo por tí, por tus mujeres briado, que ángeles son de celestial belleza; por tus vates ilustres, áurea cuna de beldades, artistas y poetas;

Por el hijo preclaro que te honra y á quien hoy de tu amor das clara prueba guerrero ilustre, vencedor constante en luchas de la noble inteligencia.

Y al cielo pido que si el manso Bétis no me otorga un responso cuando muera, labren mi tumba aquí, donde se oigan del Jenil las magníficas endechas.

Ricardo de Montis.

Los preciosos versos que anteceden, leídos por nuestro director, fueron muy elogiados y aplaudidos.

### Más versos

D. Leopoldo Parejo, el veterano escritor, leyó un romance, que por su extensión no publicamos.

Significó luego un brindis de un pontanense de verdadera fadundia, que fué acogido con bravos y aplausos y nuestro activo corresponsal é inspirado poeta D. Miguel Romero leyó los versos siguientes:

## A Pepe Contreras

Dicha inmensa, ayer sentí cuando mis brazos te abrí dándote la enhorabuena; mas hoy, primo, siento pena porque te alejas de aquí.

De aquí, del pueblo querido; del terruño idolatrado; del hogar donde has nacido, por el Jenil arrullado, por ruiseñores dormido.

La hermosa región murciana en dulce amor te convida; mientras la vieja sultana, Córdoba, toda afligida sin tí llorará mañana.

Desoyendo varias quejas de nuestro lado te alejas á otras más altas regiones; y si el corazón nos dejas te llevas mil corazones.

Con firme y segura planta la gloria escalando vas; el vuelo á Murcia levantas; ¡jocando más lejos estás más tu nombre se agiganta!

Adios; que si en triste duelo dejas tu querida tierra, nos queda el grato consuelo de saber que Murcia encierra lo mejor de nuestro suelo.

Miguel Romero.

### Otros brindis

El alcalde de Cibra, D. Miguel Márquez, pronunció uno muy correcto en nombre de las comisiones de los pueblos. Habló después D. Antonio Morales y acto seguido comenzó su improvisado discurso

### Contreras

Qué tiene de extraño, comenzó diciendo, que mi fraternal amigo D. Manuel Reina, muestre conmigo el entusiasmo y admiración propia de un padre si yo le correspondo con todo mi afecto y en él veo el alma de mi pueblo, del que había dicho, «Mi pueblos tan alegre, risueño y bullicioso como una pandereta.»

Para este pueblo, para vosotros tendré gratitud mientras mi entendimiento no se oscurezca, mientras la voluntad no claudique, mientras el corazón no se seque.

Se extiende después en consideraciones elogiando á la Prensa y á las comisiones que han ido de otros pueblos.

Explica lo que el acto representa y dice que sólo acepta tales agasajos para ofrecérselos á sus viejos.

(En estos párrafos el orador se hallaba sumamente conmovido y á los ojos de muchos sencillos pontanenses asomaban lágrimas. Para su madre hubo bendiciones gráficas, hijas del modo de hablar del pueblo.)

Alude y da gracias á los que antes hicieron uso de la palabra, y dice que los elogios de éstos inspirados la pasión.

Afirma que al marchar á Murcia sintió la nostalgia de su tierra aunque las huertas fertilizadas por el Segura recordáronle las que baña el Jenil y en el recuerdo del alma de su pueblo encontró estímulo para desempeñar el cargo.

Hizo mención de que los artesanos de Puente Jenil le habían escrito participándole que le regalarían por suscripción popular las insignias de su cargo, insignias con las que ha de amparar al desvalido y hacer que prospere la justicia.

Termina haciendo constar que el acto no ha sido político, pues en él no se ha dicho ni una frase de este género, y porque entiende que los intereses del pueblo están por encima de todas las pasiones y los cargos políticos no valen lo que cuestan.

Entregáronle entonces las insignias de mando y siguiéronse plácemes y enhorabuena.

### Comisiones

Asistieron de Baeza, Cibra, Carcabuey, Doña Mencía, Benamejil, Montilla, Encinas Reales y Córdoba.

También se recibieron numerosos telegramas de adhesión.

### Presidencia

La del banquete la formaban D. José Contreras Carmona y D. Manuel Reina Montilla, que tenía á su derecha á nuestro director D. Daniel Aguilera, D. Rafael Reina Carvajal y D. Francisco Reina y á su izquierda á D. Juan Mariano Algaba, D. Miguel Marmol y D. Leopoldo Parejo.

### COMENTARIOS

El acto de ayer no tuvo nada de político.

Más de trescientos amigos de la infancia de Pepe Contreras, como cariñosamente se le llama, se reunieron para agasajarle y de este agasajo disfrutó igualmente D. Manuel Reina.

Los pontanenses en sus elogios, el poeta y el abogado en sus discursos, hicieron resplandecer la amistad que entre los dos existe y el aplauso ó los vítores al ensordecer el espacio, llevaban unidos los dos nombres de los que ayer mostraron su amistad fraternal.

Para los dos tenemos igual elogio y amistad, que nacieron de nuestro amor á la poesía y á la belleza, á quien siempre ri dieron culto Reina y Contreras.

# LA MUERTE DE SAGASTA



Después de cerrada nuestra edición de anteayer recibimos los siguientes telegramas:

Madrid 5 (19) Urgente  
Acaba de fallecer el señor Sagasta.  
Madrid 5 (20:45)  
Resulta inexacto que muriera el Sr. Sagasta aunque se encuentra agonizante. Su vida es vida artificial.  
El ataque de disnea seguido de un colapso, alarmó a la familia.  
Salió su yerno D. Fernando Merino y nos dijo que había dejado de existir.

**COACCIONES DE UN ALCALDE**  
Mañana publicaremos varias notas en honor de un alcalde que en nombre de la libertad ejerce coacciones inverosímiles.  
El monterilla en cuestión es el que rige y raja los destinos de Puente Genil.

**Comisión provincial**  
Sesión del día 2 de Enero  
En ella se tomaron los siguientes acuerdos, después de aprobar el acta de la anterior:  
Celebrar sesiones para el despacho de asuntos administrativos durante el mes de Enero en los días 2, 3, 9, 10, 16, 17, 22, 24, 30 y 31.  
Nombrar auxiliar escribiente de la sección del Censo electoral a D. Manuel Herrera Moreno, cesante de mayor categoría, con el carácter de interino.  
Conceder un mes de licencia, para que atienda al restablecimiento de su salud, al vocal de la comisión D. Joaquín García Valdecasas.  
Aprobar la certificación que remite el director de carreteras provinciales de las obras de conservación ejecutadas en el ramal de Puente Genil a su estación por el contratista D. Ignacio García Moyano, durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos, las cuales importan 1.475 pesetas 89 céntimos.  
Prorrogar por quince días la licencia que disfruta la profesora de la Escuela provincial de música doña Carmen Melendo Cruz.

El diputado Cervantes dijo lo mismo.  
Los corresponsales telegrafiaron a provincias y extranjero la noticia que apareció en los transparentes del *Heraldo* y *La Correspondencia de España*.  
Madrid 6 (0:30)  
A las once y diez minutos de la noche ha fallecido el señor Sagasta.  
Entre otras personas hallábase en su domicilio el general Weyler, los exministros Lopez Puigcerver y marqués de Teverga y el escultor Benlliure.  
Descanse en paz!

Consignar en actas el agradecimiento de la Corporación por el donativo que los Sres. Barea e hijo, en nombre de una persona caritativa, hicieron el 23 de Diciembre de 100 kilogramos de pan al hospital de Agudos, 50 al de Crónicos y 145 a la Casa Socorro Hospicio.  
Conceder ingreso en la Casa Socorro Hospicio a Juan Hinojosa Rodríguez, y en la Central de Expositos a Araceli Jiménez López y Dolores Sánchez Alba.  
Y elevar una consulta a la superioridad sobre los puntos siguientes:  
Si el pago de haberes del personal de la Escuela de música debe ir a gastos voluntarios, a causa de no estar reconocido ese centro por el Gobierno.  
Si deben considerarse incluidos en el grupo 14 los gastos de elecciones, a certificación del libro del censo electoral y material de quintas.  
Si se considera obligatorio el pago del personal y material del correccional de Lucena no habiendo reclusos en el mismo.  
Si, del propio modo, son obligatorios los gastos de Institutos, aun cuando no se haya liquidado la suma que por este concepto hay que reintegrar al Estado.  
Si ha de ser necesario y obligatorio el pago de viudedades, pensiones y jubilaciones cuando son gracias concedidas, defiriendo en cambio, el pago del personal que trabaja en las oficinas de la Corporación.  
Como debe entenderse diferible el pago de una calamidad pública.  
Y si no hay fondos para abonar los pagos inexcusables, qué se hace careciendo de material para las oficinas.  
Hasta que se resuelvan los puntos

indicados se estará a lo propuesto por la Contaduría en una moción que pasó a estudio de la comisión de Hacienda.

## NOTAS TAURINAS

**Los que se retiran**  
El diestro Mazzantini ha manifestado a un redactor de *El Diario de Cádiz*, que piensa retirarse del toreo a últimos de temporada de 1904.  
¿Será tal vez para dedicarse de lleno a la política?  
Según la prensa de Barcelona, proyectase verificar en aquella plaza una corrida de toros, en la que se despedirá de aquel público Emilio Torres (Bombita), que también es de los que se van a su casa este año.  
**Nueva cuadrilla**  
Para llenar estos huecos, D. Mariano Armengol, que en cuestión de novedades es una especie de *Ultima Moda*, presentará este año su cuadrilla de «jóvenes toreros negros».

A esto ha quedado reducida nuestra típica fiesta nacional: a una merienda de negros.  
**Contratas**  
Fuentes, Bombita, Conejito, Algabeño, Machaquico, Lagartijo, Ghiouelo, Moreno de Algeciras y Gallito, son los diestros contratados hasta el día para la temporada próxima, en la plaza de toros de Barcelona.  
En la primera novillada que se verifique en dicha capital, (que probablemente será a principios de Marzo) estropearán seis reses de Q. a. Valenciano, Campito y Corchaito.

**Obsequio a Guerrita**  
Leemos en *El Toreo Chico*, de Barcelona: «Acabo de leer que al gran Guerrita, varios aficionados de Bilbao, como prueba de afecto, hace unos días, diferentes obsequios le enviaron.  
Un buey de mazapán, entre los tales pusieron, con muchísimo cuidado; pero Rafael tan sólo ha recibido la cola y los pitones del astado.  
Aunque la cosa tiene mucha gracia no me sorprende a mí, muy al contrario, pues diría el gloton al atracarse: «¡Pá qué quería ese bicho un retirao.»  
¡Quia, hombre! No ha sido la cosa así al abrirse la caja en casa de Guerrita, vieron con sorpresa que el buey había sido banderilleado con tres pares en lo alto, y que el animalito, por efecto del dolor, berreaba de tal modo, que daba compasión oírle...»

**UN AFICIONADO**  
**Sección Comercial**  
**Mercado de Córdoba**  
Aceite, de 35 a 36 reales arroba; Cereales: trigo duro de 37 a 38 reales fanega; idem blanquillo, de 39 a 40; cebada, de 27 a 28; escaña, a 32; habas castellanas, de 33 a 40 id. morunas a 39; alpiste, de 70 a 80; maíz, a 40; garbanzos tiernos, a 100 a 120; id. duros, de 70 a 80, arvejonas, a 36; harina blanca extra, a 17, 3/4 reales arroba, idem corriente, a 17; idem rejola asemolada, a 16; idem superior a 15 1/2, idem corriente; a 15; idem de tercera, a 10; salvados cabezuela, de 13 a 14; moyuelo, de 8 a 9; hoja, de 6 a 7.

**Album poético**  
**LAÑO NUEVO**  
Un año nuevo en puertas. Que pase sin resaca, que sea un año de paz, ¡Salud y bien venido! Bendito el año nuevo! No tema que mi frente se nuble al contemplar el año nuevo.  
Porque la vida es breve y corre sin demora con ansia veloz, el tiempo, que intenta sepultarnos de la espantosa Nada en el abismo eterno.  
Mas no, no importa! Siga corriendo sin descanso. La Humanidad doliente tras él vuela afanosa su sombra persiguiendo, ansiando trastornada, con loco desvarío, buscar para sus males reparador consuelo.

¡Señor! El mundo llora. La tierra está de luto. No en vano Tú dijiste que es valle de desierto.  
Se prueba una ventura y rápidas anidan mil penas en el pecho. Que rápida se despeñe la vida miserable, que en un perpetuo otoño del árbol de la dicha las puras ilusiones se vayan desprendiendo; que el sol de la esperanza se oculte entre cejaes

de sombras y de duelos... ¿qué importa? ¿No es acaso nuestra existencia (cia un soplo)? Una perdida estrella que cruza el firmamento? ¿Qué importa, sí, qué importa? Si el tránsito por este planeta de amarguras se prolongase irónico, se hiciera más extenso, ¡qué horrible fuera el mundo! ¡Qué triste la existencia! ¡El porvenir, qué negro! Mas no; la vida es corta y el padecer es breve; y aunque por sueto adversa la paz es un ensueño, ¡feliz el que consigue quedarse alejado, gozándose en las glorias de un imposible bello! Ventura sin temores no puede ser sabrosa; sin miedo de perderla no es dicha por completo; pensando en el peligro nos llega más al alma, se sienten más anhelos, se marcha con firmeza y entonces la criatura deificase orgullosa, Inclinando brazo a brazo, luchando cuerpo a cuerpo, ansiando en su grandioso, tremendo, desvarío, retrotraer las horas que nos señala el tiempo. Al menos esto es vida es ilusión al menos: vivir en santa calma es vegetar tan solo. ¡Qué vida tan helada la vida sin ensueños! El mundo que disfruta y el mundo que padece, debe saber que es todo fugaz en este suelo; así el que penas llora, las llora resignado y el que el placer alcanza, lo prueba embobado con más fruición y anhelo.  
Que el tiempo no se pare, que siga su carrera; que vengas nuevas horas en alas del Progreso; que todo lo trastorne su soplo poderoso y extingase el recuerdo de las pasadas penas, de los pasados duelos, de las pasadas luchas que nobles esperanzas rasgaron y perdieron. Con esta nueva aurora renazca la alegría. ¡Salud y bien venido! Bendito el año nuevo!

**Crónica Provincial**  
**DE VILLA DEL RIO**  
**Dimisión**  
En sesión del 2 actual, han renunciado sus cargos, en este Ayuntamiento los concejales del partido liberal, tomando posesión de los mismos con general beneplácito los de Unión conservadora, siendo nombrado a calde presidente nuestro querido amigo don Pedro Luis Molleja y Criado, jefe que fué del primitivo comité silvelista de esta población, y de quien por su acreditado celo y actividad espera grandes beneficios este vecindario.

Por la noche la banda municipal obsequió con una serenata al digno Alcalde y demás individuos que han sido nombrados para formar nuevo Ayuntamiento, recibiendo a la vez la más afectuosa enhorabuena de todos los amigos y correligionarios.  
**Fracaso**  
Anoche en el expreso pasó por ésta para Madrid el Sr. Canalejas y salieron a saludarle en esta estación, varios caracterizados liberales muy identificados por cierto con el Sr. Barrosó, los cuales, después de exponerse a coger un enfriamiento propio de la estación, tuvieron el disgusto de volverse a sus casas algo mohinos, pues a pesar de sus insistencias, les manifestó uno de los acompañantes, que el Sr. Canalejas iba descansando y no podía recibirlos. Se conoce que el ilustre político temándole al frío, más que sus visitantes, no quiso asomar la nariz.

**El Corresponsal**  
6 Enero 1903.  
**DE OTROS PUEBLOS**  
**Hurtos**  
En una casa del Cerro Muriano robaron el día 1 prendas de ropa de varias operarios que trabajan en aquella mina.  
También han sido robadas en dicho sitio, dos caballerías mayores.  
**Detención**  
Ha sido detenida en Santaella Joa-

quina Aloaide Horcas por hurto de 40 metros de tela blanca.  
**Alcances**  
El soldado Francisco Barba Jimeno, natural de Luque puede reclamar sus ajustes a la comisión liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Olamba.  
**Crónica Local**  
**Misa nueva**  
En la Iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles celebró ayer por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa el nuevo presbítero D. Miguel Ramirez Fernández, querido amigo nuestro.  
El acto dio comienzo a las once de la mañana y en el oficio una locida capilla vocal e instrumental. La concurrencia de fieles fué numerosísima.  
Actuaron de ministros el Diácono D. Manuel Moreno Galisteo y el Subdiácono D. Arturo Franco Castro. De capas estuvieron el R. P. Antonio Pueyo. Superior de los Misioneros Hijos del I. C. de María, D. Enrique Medina de la Bermeja Fiscal eclesiástico y Catedrático del Instituto general y técnico D. Francisco Morales Carrascosa, Rector de la parroquia de Santa Marina y el R. P. Sr. Raimundo Castañón, dominico.  
Fué padrino del Misacanteno Don Francisco Flores Clemente.  
Ocupó la sagrada cátedra D. Tiburcio Galán Mora, Catedrático del Seminario Conciliar de San Pelagio. En elocuente sermón y pobiendo de texto las palabras de San Mateo: «vosotros sois la sal de la tierra y la luz del mundo» demostró brillantemente que el sacerdocio católico es sal que preserva a las sociedades de los errores, y es luz que ilustra a los pueblos conduciéndolos al verdadero progreso.  
Terminado el solemne acto religioso, los numerosos invitados, entre los cuales nos encontramos nosotros, fueron obsequiados con un espléndido lunch.  
Reciba el señor Ramirez Fernández nuestra cariñosa enhorabuena.  
**De otra misa**  
Ampliando los detalles que anteayer dábamos, publicaremos mañana por no tener hoy espacio una extensa reseña de la festividad de primera misa y regalos que ha recibido con este motivo el presbítero de Bujalance D. Francisco García Porras.  
**Periodico**  
En Belmez comenzará a publicarse en breve un bisemanario canalejista que llevará por título *El Ideal*.  
**Concurso**  
Se convoca de postores para el suministro de trigo de segunda clase con destino a la fabrica militar de harinas.  
**Defunción**  
Después de haber recibido con gran fervor los Santos Sacramentos anteayer falleció víctima de larga dolencia, el apreciable joven D. Francisco Casas Biedma.  
Los funerales por el eterno descanso de su alma se celebraron ayer a las tres y media de la tarde en la parroquia de San Francisco y San Eulogio a los cuales asistió numeroso duelo.  
Reciba la familia del finado y en especial su hermano el Subdiácono don Rafael, nuestro estimado amigo, el más sentido pésame.  
**De viaje**  
En el expreso del lunes marchó a la Corta nuestro particular amigo el alcalde de Aguilar D. Ricardo Aparicio.  
**Regreso**  
Lo ha efectuado a esta capital después de haber permanecido unos días en Baena, donde le han llevado asuntos particulares, nuestro querido amigo D. José Zurbano Monsalve.  
Sea bienvenido.  
**Curdas heridos**  
Anteayer promovieron reyerta tres sujetos en la plazuela de la Alhondiga. Uno de ellos resultó herido en la cabeza y fué curado en la casa de socorro. Los contendientes hallábase curdas,

En el círculo carlista han celebrado los partidarios del pretendiente la fiesta de los Reyes con una velada que ha estado animadísima.

—La comisión de los obreros del Arsenal de la Carraca están disconformes con la fórmula de solución dada por el señor Sánchez Toca, al asunto de la falta de trabajo en dicho Arsenal.

Los comisionados quieren exclusivamente que se les conceda trabajo dentro del Arsenal de la Carraca y no en parte alguna.

—El señor Sánchez Toca reunirá casi diariamente a la Junta encargada del estudio de reconstrucción de nuestra escuadra.

Entre los asuntos que estudia, dice el ministro de Marina que dará preferencia a la reorganización del ministerio de su cargo y ha añadido que hasta el presupuesto del año 1904 no planteará definitivamente las reformas que tiene en cartera.

Se ha reunido la comisión para examinar los términos en que expondrá al Gobierno la cuestión.

### Honores a Sagasta

Madrid 7 (9)

La Gaceta publica un decreto relativo a los honores que han de tributarse al cadáver del señor Sagasta y ceremonial que en el entierro ha de observarse.

También publica una real orden disponiendo que la bandera nacional ondee a media asta en todos los edificios públicos de Madrid.

El ceremonial del entierro será idéntico al del señor Cánovas.

Formarán las tropas. Se harán las salvas de ordenanza.

Y asistirán las autoridades, clero, comisiones de los ministerios, asilo y todo el elemento oficial.

### Descomposición

Madrid 7 (13:30)

A las diez de la mañana se ha renovado en el Congreso la exposición del cadáver de Sagasta, cuya descomposición aumenta.

### La firma de hoy

El monarca ha firmado un decreto nombrando consejero del Supremo de Guerra y Marina al auditor general D. Mariano Jiménez.

### Entierro de Sagasta

Madrid 7 (15:30)

Acaba de celebrarse el entierro de Sagasta que ha estado concurridísimo, resultando con gran brillantez (Textual).

En las calles de la carrera el gentío las hizo intransitables.

Es de notar que en el duelo han formado personalidades de todos los partidos, incluso los carlistas y republicanos.

Mencheta.

Para tratar de precio y condiciones puede hacerse con el dueño calle Campanas núm 15.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Compañía dramática de la primera actriz D.<sup>a</sup> Concepción Ferrer

### FUNCIÓN PARA MAÑANA

8.<sup>a</sup> DE ABONO

Beneficio de la eminente primera actriz doña Concepción Ferrer.

El drama en cinco actos *La dama de las Camelias*.

La comedia en un acto, *Los corridos*.

A las ocho y media en punto.

### PRECIOS

Prosopicos, palcos principales y plateas sin entrada, 9'25 pesetas.—Palcos segundos sin id., 6'00 pesetas.—Butaca con entrada, 1'85 pesetas.—Dalantera de Anfiteatro con idem, 1'15 pesetas.—Idem de Paraiso con idem, 69 céntimos. Entrada principal, 0'92 peseta.—Idem de Paraiso, 45 céntimos.

El timbre a cargo del público.

## LIBROS

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Manual del buen aficionado a las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio 0'75 céntimos.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metropolitana de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una cartaprólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

**La Verdad** Imprenta PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA ARTICULOS DE PIEL

Sellos de Cauchú

7—Gondomar—7

LIBROS PARA ESCUELAS

En la Imprenta de este periódico se venden toda clase de libros para Escuelas a precios sumamente económicos.

Para desengañarse de la verdad, no hay más que visitar esta casa, que es donde se vende más y más barato.

rez de los Ríos número 51, donde se hacen trabajos verdad, con extraordinaria economía y por operarios inteligentes.

## Pasatiempos

### NOTA CÓMICA



4 Física experimental  
—Todo lo hace usted paulatinamente.  
—¿Saba usted lo que le digo? Que no quíe que me reprenda cuando haga aquí presonas.  
—Es que ahora no hay nadie.  
—¡Otra! ¿Pas qué yo no soy presona ni usted tampoco?

### CHARADA

Prima ó no prima, problema en que se encierra la vida: dos tres, guapa, a una muchacha llamo al vuelo, si es bonita; si tengo una pena lloro una cuarta de mis pupilas, según la frase poética que en mil versos leo escrita. Total, abultado libro que utiliza el que predica.

J. M. T.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: CA-RRO-ÑA

La han acertado: Frasqui el herrero, Pica-poco, Tito, D. Alfredo, Pepín, El Zurini, El cabito, Marina, Bolilla, Pito Fierabrás, Machetín, Jilguero chico, El bobito, El Tonto de la Carra, Carrinche el de la oficina y Mangranilla.

## DEBE LEERSE

Se arrienda una Fábrica de harinas, situada en el Guadajoz, llamada de SAN JUAN, lindando con la carretera de Alcaudete a Baena, a seis kilómetros del primer punto y 18 del segundo, con tres piedras y agua abundante.

Una tahona con hornos corrientes y mecánicos, con local para depósito de harinas y despacho de pan, situada en el Llano de Guadalupe de la villa de Baena.

Para tratar é informes, con los herederos de D. JUAN ARJONA LARA, Llano de Guadalupe números 17 y 19 en Baena.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Julián mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la iglesia Asilo del Buen Pastor, por don Miguel Riobó y Pineda, en sufragio de sus difuntos.

## LA ABUNDANCIA

TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y de sales conservativas para las carnes.

Judería 24

## ARRENDAMIENTOS

Se arrienda desde el día la casa calle José Zorrilla número 5.

Asimismo se arriendan los hornos de cal y canteras existentes en la finca nombrada Mirabueno.

## Financiera

Entre el consejo de administración del Banco de España y los representantes de las compañías de ferrocarriles se ha convenido procurar la mejora de los cambios, abriendo dicho establecimiento un crédito de 100.000.000 de francos en París.

Como se vé resulta constituido el sindicato, que ya se creía abandonado.

### Telegrama circular

El ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama circular á los gobernadores, aclarando las dudas suscitadas por el decreto del 23 de Diciembre último.

Los preceptos que en cada caso se consultará razonadamente al ministerio sobre los pagos.

En Enero se autorizan las ordenaciones para hacer las variantes indispensables, con objeto de que no sufra interrupción el servicio y perciban su remuneración los obreros.

### Muerte repentina

Anteanoche varios sujetos conducían del campo á Córdoba á José Monter, que se hallaba enfermo y falleció en el camino.

El juzgado intervino el asunto.

### Buen hijo

En la calleja del Guindo un joven maltrató á su padre anteayer.

### Novena

Ayer terminó en la Real Iglesia de San Hipólito la novena al Divino Niño Jesús.

Las pláticas han estado á cargo de los Reverendos Padres jesuitas Martínez, superior, Ruiz Alegría, Moga y Laria, de esta residencia.

Todas las tardes ha asistido numerosa concurrencia de fieles.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 17'00; á la sombra, 14'20; mínima, 4'60; media, 9'40; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 773'40; estado del cielo, niebla, dirección del viento, O. N.

### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería La Verdad, de Antonio A. Morales, Gondomar, 7.

## Apetito Natural.

La máquina humana anuncia, por medio del apetito, la necesidad de más combustible, ó sea alimento. Mientras no se digiera el almuerzo no habrá apetito para la comida.

Tomar demasiado alimento con el estómago lleno es como echar combustible en una hornalla sin fuegos. Los tónicos producen un apetito forzado. Las

### Pastillas

del Dr. Richards

ayudan al estómago á digerir y asimilar, y entonces es natural el apetito. Entre los dos procedimientos hay enorme diferencia. Los tónicos obran contra la naturaleza; las Pastillas del Dr. Richards obran con ella. Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente. Digerir es vivir.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK. S 101

## AVISO

El conocido maestro tapicero José Aranda, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público en la calle Gutiérrez de los Ríos número 51, donde se hacen trabajos verdad, con extraordinaria economía y por operarios inteligentes.

## Fidelio

Ha comenzado á publicarse en Madrid una revista ilustrada de música y teatros con el título de *Fidelio*, verdaderamente notable y que está llamada á tener un gran éxito. Al texto, ilustrado con buenos grabados, acompaña un pliego de folletín encuadernable y una ó dos piezas de música esmeradamente impresas. Todo esto no cuesta más que 20 céntimos y por suscripción resulta aún mucho más barato, pues al periódico ofrece á sus abonados una porción de combinaciones originalísimas y á cual más ventajosa. Los que deseen recibir gratis un número de muestra pueden pedirlo á la administración del colega, Valverde, 3, Madrid.

## Zorzal

Esta mañana fué detenido un sujeto ocupándole tres cuartillas de aceituna, al parecer robadas.

## Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á once muchachos, por reinoidentes en escandalizar y ensuciar las casas en el barrio de San Miguel.

## Un abuso ferroviario

La compañía de los ferrocarriles andaluces retira los caloríficos que trae el tren de Málaga, en la estación de Cercadilla. Anteayer nosotros y los que con nosotros veían protestamos del hecho.

Nuestro billete era para la central y habíamos pagado las comodidades hasta ella, pero la compañía no hizo caso de nuestras quejas.

¿Podrá evitarse este abuso en lo sucesivo?

## Herido

A la casa de socorro fué ayer conducido un sujeto que se encontró embriagado y herido en el Gran Capitán.

## Corresponsal

Los achaques de su avanzada edad han obligado á nuestro corresponsal en San Sebastián de los Ballesteros á dejar el cargo, que tan á satisfacción nuestra ha venido desempeñando.

Para sustituir á D. Manuel Luciano contamos con el concurso del ilustrado joven D. Sebastián Petidier, que ya ha honrado estas columnas con sus escritos y á quien con esta fecha nombramos corresponsal de EL DEFENSOR.

## Atropello

Ayer en la puerta de Plasencia se le desbocó el caballo á un ordenanza, hiriendo á un joven que fué curado en la casa de socorro.

## Postales

El doctor Pizá, de Barcelona, ha publicado una bonita serie de tarjetas postales anunciadoras de algunos de sus acreditados productos.

Compónese la colección de 22 modelos, impresos á dos tintas, los dibujos—asuntos festivos en su mayoría—son originales del afamado pintor Xiró.

## Cosas de familia

La guardia municipal ha dado parte á la Alcaldía de un sujeto que diriamente tiene cuestión en su casa con su familia y habita en la calle de los Moriscos.

## Herido

Anteanoche cuestionaron dos individuos en la calle Alonso de Burgos resultando uno de ellos herido en la región pectoral izquierda. Detenido por un cabo de la Reina hubo de escapársele el agresor á quién detuvo después una guardia municipal.

## Carretera

La de Córdoba á Málaga en su trayecto del Portichuelo, se halla en un estado deplorable.

Los que tienen que transitar por ella claman al cielo y les sobra razón.

## Atención

El alcalde de Espejo ha tenido la atención de ofrecerse á nosotros con motivo de haber tomado posesión de su cargo.

Damos las gracias por su atención á nuestro querido amigo el señor Véga y Comas.

## De sociedad

El 1.º de febrero próximo es la fecha señalada para el enlace de la bella condesa de la Montera con el joven y distinguido publicista don Gabriel Maura y Gamazo, hijo primogénito del ministro de la Gobernación.

